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□ 人民日报记者 杜尚泽 郑少忠

□ 新华社记者   张晓松 林  晖

　　江西秋意正浓。九江、景德镇、上饶，再到

南昌，习近平总书记一路察实情、观进展、谋

未来。

　　长江经济带发展战略是党的十八大后提

出的重大国家战略，覆盖沿江11个省市。这一

横跨我国东中西三大板块的经济带，占有全

国“半壁江山”的人口规模和经济总量。它所

承载的，不仅有中国式现代化的生动实践，也

有人与自然如何相处的时代答卷。

　　习近平总书记念之行之，10多年来30多

次来到长江沿岸。江水滚滚东逝，江岸黄了又

绿，长江的模样也在日复一日的努力中改变。

　　大江东去，长卷万里。

　　以长江经济带发展为主题的座谈会，第1

次召开于近8年前。此后每隔两三年，第2次、

第3次，再到这一次考察期间于南昌第4次召

开座谈会。一以贯之的关注，蕴含着党中央

“谋长远之势、行长久之策、建久安之基”的治

国之道。

　　这一次，习近平总书记在座谈会上回顾

长江经济带的发展历程，颇为感慨：“做就要

做好，坚定做下去。笃行不怠，一以贯之，久久

为功。”

保护

“坚持把共抓大保护摆在第一位”

　　九江，三江之口、七省通衢，全揽152公里

长江江西段岸线。

　　习近平总书记冒雨登上琵琶亭，举目

远眺。

　　大江逶迤，芳草长堤。天高地广，遐思

万千！

　　10多年来，上游、中游、下游，“含绿量”越

来越高，“确实是沧桑巨变啊！”

　　昔日的长江之痛，是改革开放以来快速

发展的生态代价。总书记曾经痛心地形容，长

江“病了，而且病得还不轻”。

　　2016年第一次座谈会，总书记为长江经济

带发展立下规矩：“共抓大保护，不搞大开发”。

　　近8年时间过去了，“保护”的成绩单有目

共睹。“水质优良比例94.5%，长江干流连续3

年Ⅱ类水质。”总书记感慨：“归纳一个个数字

可以看出，长江经济带发展战略实施以来，取

得的是战略性的效益。”

　　长江国家文化公园九江城区段，一个生

动例证。

　　琵琶亭上，一幅今昔对比图摆在总书记

面前。治理前，当地“晴天一身灰，雨天一身

泥”。江上的采砂船，江边裸露的矿坑给青山

挂白、让长江蒙尘。

　　望闻问切，分类施策。2021年底，长江国

家文化公园建设正式启动，长江江西段被列

为7个重点建设区之一。九江乘势而上，努力

打造百里长江“最美岸线”。

　　习近平总书记细致询问当地治污、治岸、

治渔情况，叮嘱说：“长江是长江经济带的纽

带。无论未来长江经济带怎么发展、发展到哪

个阶段，都不可能离开长江的哺育。”

　　从“靠江吃江”到“靠江护江”，变化的不

仅有一江清水、两岸青翠，还有观念：

　　“过去我们讲‘以GDP论英雄’，关心‘含

金量’。现在思想观念转变了，认识问题可以

说解决了。长江经济带因长江而生、因长江而

兴，一定要认清这个因果关系。”总书记说道。

　　这真是令人感慨的变化！变化背后，是

“算大账、算长远账”的战略定力和历史远见。

　　座谈会上，总书记肯定长江禁渔取得的

成绩，并要求禁渔的政策不能动摇，要坚决地

继续做下去。

　　总书记语重心长：“生态环境保护是一项

长期任务，不能抓一阵松一阵，稍有好转又动

起歪念头。现在的长江只能说是‘大病初愈’，

要毫不动摇地坚持‘共抓大保护，不搞大开

发’，在高水平保护上下更大功夫，为长江经

济带高质量发展提供更坚实支撑。”

发展

“现在路子是对的，要继续走下去”

　　在前几次座谈会上，习近平总书记深刻

论述“在发展中保护、在保护中发展”的辩证

关系，讲得透彻：“生态环境保护的成败归根

到底取决于经济结构和经济发展方式。”

　　企业是长江生态环境保护建设的主体和

重要力量。

　　北濒长江、南临庐山、东枕鄱湖，中国石

化九江分公司在破解“化工围江”的战役中，

压力重重。

　　江上的问题，根子在岸上。九江石化有个

“环境在线监测实时数据”，每20秒更新一次。大

气、水、土壤，一栏是国标，一栏是企业实际排

放情况，习近平总书记一边看，一边听企业介

绍是如何“不让一滴油和一滴超标污水进入长

江”，是如何力争“臭气不上天，污油不落地”。

　　总书记勉励道：“标准定得高，也在一步

一个脚印地干。希望你们按照党中央对新型

工业化的部署要求，坚持绿色、智能方向，扎

扎实实、奋发进取，为保障国家能源安全、推

动石化工业高质量发展作出新贡献。”

　　由点及面，着眼的是“既治已病，也治未

病”：“在新型工业化建设中，我们要把绿色

化、低碳化摆进去，摆到日程上，也希望工业

战线有更多实际行动。”

　　如果说东部海岸线宛如一张蓄势的长

弓，长江经济带就是破空的锐箭。长江经济

带，作为我国科技资源最富集、最具科技创新

活力和科技成果转化能力的区域之一，“推动

优势产业延链、新兴产业建链”有着得天独厚

的条件。

　　考察第2天，习近平总书记来到景德镇的

昌河飞机工业（集团）有限公司。在总装车间，

“航空报国　航空强国”标语分外醒目；试飞

站，湛蓝苍穹下各类直升机一字儿排开，蔚为

壮观。总书记登上一架直升机，细听介绍。

　　“要坚持创新驱动，在关键核心技术自主

研发上下更大功夫，面向未来需求出新品，努

力构建先进制造体系、打造世界一流直升机

企业。”

　　“‘不搞大开发’是不要乱开发、低水平开

发、粗放开发、破坏性开发，而是走一条高质

量发展的道路、绿色低碳发展的道路。现在路

子是对的，要继续走下去。”

传承

“让中华优秀传统文化发扬光大”

　　大江奔流而磅礴，文明沉厚而隽永。长江

文化，在灿若星辰的中华文化中如一条耀眼

星河。这其中，长江水浸润着瓷土，景德镇熠

熠生辉。
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谋长远之势、行长久之策、建久安之基
习近平总书记赴江西考察并主持召开进一步推动长江经济带高质量发展座谈会纪实

   本报讯 记者赵晨熙 十四届全国人大常委会第十三

次委员长会议10月13日上午在北京人民大会堂举行。赵乐际

委员长主持会议。会议决定，十四届全国人大常委会第六次会

议10月20日至24日在北京举行。

　　委员长会议建议，十四届全国人大常委会第六次会议审

议海洋环境保护法修订草案、爱国主义教育法草案、粮食安全

保障法草案、慈善法修订草案；审议全国人大常委会委员

长会议关于提请审议国务院组织法修订草案的议案；审

议国务院关于提请审议保守国家秘密法修订草案的议

案、关于提请审议传染病防治法修订草案的议案、关于提

请审议关税法草案的议案、关于提请审议文物保护法修

订草案的议案、关于提请审议授权提前下达部分新增地

方政府债务限额的议案；审议国务院关于提请审议批准

《中华人民共和国和哥伦比亚共和国关于移管被判刑人

的条约》的议案、关于提请审议批准《中华人民共和国和

毛里求斯共和国引渡条约》的议案、关于提请审议批准《联

合国打击跨国有组织犯罪公约关于打击非法制造和贩运枪支

及其零部件和弹药的补充议定书》的议案、关于提请审议批准

《亚洲相互协作与信任措施会议秘书处及其人员、成员国代表

特权与豁免公约》的议案和关于提请审议加入《国际航标组织

公约》的议案。

　　委员长会议建议的常委会第六次会议议程还有：审议

国务院关于金融工作情况的报告、关于2022年度国有资产

管理情况的综合报告和关于2022年度金融企业国有资产管

理情况的专项报告、关于考试招生制度改革情况的报告、关

于打击生态环境和资源保护领域犯罪工作情况的报告；审

议最高人民法院关于人民法院环境资源审判工作情况的报

告；审议最高人民检察院关于人民检察院生态环境和资源

保护检察工作情况的报告；审议全国人大常委会执法检查

组关于检查科学技术进步法实施情况的报告、关于检查湿

地保护法实施情况的报告；审议全国人大监察和司法委员

会、财政经济委员会、环境与资源保护委员会、社会建设委

员会分别提出的关于第十四届全国人民代表大会第一次会

议主席团交付审议的代表提出的议案审议结果的报告；审

议有关任免案等。

　　委员长会议上，全国人大常委会秘书长刘奇就常委会

第六次会议议程草案和日程安排作了汇报。全国人大常委

会有关副秘书长，全国人大有关专门委员会、常委会有关

工作委员会负责人就常委会第六次会议有关议题等作了

汇报。

　　全国人大常委会副委员长李鸿忠、王东明、丁仲礼、郝明

金、蔡达峰、武维华、铁凝、彭清华、张庆伟、洛桑江村、雪克来

提·扎克尔出席会议。
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西林巧解林地矛盾纠纷守护苍翠林海
详细报道见二版

　　本报泰安（山东）10月14日电 记者姜东

良 梁平妮  今天上午，“泰山法治论坛

（2023）”在山东泰安开幕。160余名法学法律

工作者齐聚泰山脚下，围绕“在法治轨道上推

进中国式现代化理论与实践”主题，聚焦“中

国式现代化山东实践的法治保障”“中国现代

法治理念与智慧司法”“生态保护与乡村振兴

的法治创新研究”3个分论题进行研讨交流。

　　中国法学会党组成员、副会长张苏军出

席论坛开幕式并讲话。山东省委常委、政法委

书记、省法学会会长李猛，法制日报社党委书

记、社长邵炳芳，泰安市委书记、市人大常委会

主任杨洪涛等在论坛开幕式致辞。山东省委政

法委分管日常工作的副书记、省法学会党组

书记、常务副会长孙成良主持论坛开幕式。

　　张苏军指出，要深入学习习近平法治思

想，加强对习近平法治思想原创性贡献和实

践成效的研究阐释，积极推进马克思主义法

治理论中国化时代化。要发挥智囊智库作用，

加强中国式现代化法治保障理论与实践研

究，加快成果转化应用，打造高端论坛“山东

样板”，为强国建设、民族复兴贡献力量。

　　李猛指出，全省各级法学会和广大法学

法律工作者积极投身法学研究和法治实践，

为全省法治事业和经济社会发展作出了重要

贡献。将以举办此次论坛为契机，始终坚持正

确政治方向，围绕中心大局，加强法学研究，

服务法治实践，打造享誉全国的标志性论坛

品牌，更好地服务经济社会高质量发展。

　　邵炳芳表示，法制日报社始终重视法学

教育和法学理论宣传，专门设立理论专刊“法

学院”，积极服务政法法学工作创新实践，扎

实做好法治理论宣传，阐释好中国法治特色，

弘扬好中国法治精神，努力为建设平安中国、

法治中国营造良好舆论环境。

　　在主旨报告环节，中国法学会党组成员、

学术委员会主任张文显作书面报告，中国法

学会副会长江必新，中国社会科学院法学研

究所所长、研究员莫纪宏，武汉大学副校长、

教授周叶中，北京大学法学院教授、山东省委

法律顾问张守文，山东大学讲席教授谢鹏程

作主旨发言。

　　论坛由山东省委政法委、山东省法学会、

山东大学、中国社会科学院法学研究所、法制

日报社、《民主与法制》社联合主办。

“泰山法治论坛（2023）”在山东泰安举办
   秋收时节，贵州省黔西市司法局

开展“法治宣传进田间”活动，工作人员

利用农民农忙的间隙，讲解反诈、禁毒、民

法典等知识，提升农民的安全防范意识和

法治意识。图为工作人员在黔西市钟山镇

猫山村田间，向农民宣传禁毒知识。

本报通讯员 黄忠贵 周训超 摄

义马58名公益诉讼志愿者扎根社区
□　本报记者   赵红旗

□　本报通讯员 王飞 杜恩

　　

　　饭店油烟扰民、小区飞线充电、窨井盖

损毁……这些事关公共利益的线索，源源不

断地汇集到河南省义马市人民检察院公益

诉讼部门。

　　“提供线索的是公益诉讼志愿者。2021

年以来，公益诉讼志愿者共提供问题线索81

个，检察机关经调查核实立案50个，向行政

机关发出40份检察建议。”义马市人民检察

院党组书记、检察长屈新向《法治日报》记者

介绍。

　　为有效破解检察机关在公益诉讼中存

在的线索发现难、整改监督不到位等问题，

2021年3月，义马市检察院新一届党组决定，

结合公益诉讼工作特点广泛招募志愿者，重

点招募活动范围广、热心公益的社会团体人

员和长期扎根基层的社区（村）干部。经个人

自荐、组织推荐等程序，义马市检察院共招

募公益诉讼志愿者58名，确保每个社区（村）

有1名，搭建起遍布城乡的公益保护网络。

　　“咱们这个地方地下水资源匮乏，但某

公司在某社区南侧建立泵站，大量抽取地下

水用于生产经营。”一名社区公益诉讼志愿

者反映。义马市检察院公益诉讼部门负责人

李国强带领干警调查核实，很快查明了该公

司非法取水的行为。义马市检察院向市水利

部门发出诉前检察建议，建议其采取有效措

施依法制止该公司非法取水行为，督促补缴

水资源税，同时，为保护民营企业合法权益，

依法对符合规定的企业及时解决用水取水

困难，助力企业绿色健康发展。

　　“在市委支持下，我们制定了《公益诉讼

志愿者管理办法》，检察机关设专人负责收

集志愿者提供的线索，第一时间进行调查核

实，并向志愿者反馈结果。”屈新表示，“‘志

愿服务+公益诉讼’联动工作模式，充分发挥

了公益诉讼志愿者线索情报员、办案辅助

员、整改监督员、工作宣传员的作用，提升了

公益诉讼工作的社会影响力。”

　　公益诉讼志愿者利用全程参与检察办

案的亲身体验，积极宣传检察公益诉讼相关

法律法规和公益诉讼办案中形成的好经验、

好做法，不断提升了公益诉讼工作的知晓

度，人民群众对检察工作认可度不断提高，

参与公益保护积极性不断增强。

□　本报记者 邢东伟 翟小功 文/图

　　

　　建立未成年人刑事司法联席会议制度、

搭建涉罪青少年帮教平台、合理运用“一站式

保护中心”、形成“检察+妇联”合力、制定有

针对性的家庭教育指导方案……今年以来，

海南省海口市琼山区检察院依法能动履职，

按照省、市、区关于未成年人“护苗”专项行动

安排部署，充分发挥检察职能，立足案件办

理、完善工作机制，全力构建全方位、多维度、

长效化的未成年人保护屏障，在未成年人保

护工作中贡献检察智慧、体现检察担当、传递

检察温度。

激发“内驱力”

　　在办理未成年人犯罪案件过程中，海口

市琼山区检察院发现部分酒店、宾馆违规接

纳未成年人入住、未成年人骑行电动车存在

安全隐患等问题，今年向有关部门发出检察

建议3份，促进行政机关依法履职。

　　“我们围绕办案拓展线索、发现案源，通

过系统审查个案，深入挖掘案件背后存在的

未成年人权益保护问题，统筹运用‘四大检

察’职能，为未成年人提供全面综合司法保

护。”海口市琼山区检察院党组书记、检察长

李日科表示。

　　海口市琼山区检察院明确检察官办案权

限，对拟逮捕的涉罪未成年人要求由检察长

审批，严把案件关。结合强制报告制度，开展

“一案双查”，全面引导公安机关侦查取证，及

时堵塞问题漏洞，倒逼保护责任落地。积极深

挖监督案件线索，依法及时纠正违法行为。

　　8月24日下午，海口市琼山区检察院和区

妇女联合会召开座谈会，联合会签《关于共同

推动保护妇女儿童权益工作合作机制的实施

意见》。

　　“该意见就建立健全专人联络、共同会

商、线索移送、办案协作、宣传联动等机制作

出明确规定。”李日科表示，推动专业化办案

与社会化保护紧密协作，有利于形成“检察+

妇联”合力，深化妇女儿童权益保护工作。

　　今年以来，海口市琼山区检察院组织法

治宣传16次、座谈调研4次，通过开展联合法

治宣传，教育引导未成年人自我保护。

当好“守护者”

　　2022年6月29日，单身女子莫某某将刚出

生3天的男婴遗弃在垃圾桶。莫某某投案后，

海口市琼山区检察院提前介入，引导公安机

关侦查取证，了解莫某某身心、家庭状况，并

对莫某某提出适用缓刑量刑建议得到法院

支持。

　　“我们始终秉承‘最有利于未成年人’理

念，在办案中坚持‘双向保护’原则，既要将误

入歧途的孩子拉回正轨，又要为受伤害的孩

子全面‘疗伤’，将‘护苗’专项行动落到实

处。”李日科说。

　　2023年以来，海口市琼山区检察院对未

成年人犯罪案件不批准逮捕14件35人，作出

相对不起诉或者附条件不起诉17人。为避免

因不捕、不诉而引发或激化社会矛盾，积极开

展刑事和解、不公开听证等一系列工作。

　　据了解，海口市琼山区检察院对未成年

人犯罪记录封存、解封、存档、调取等情况进

行细化，帮助迷途未成年人回归社会。目前，

已实现未成年人犯罪记录封存全覆盖。适时

启动司法救助，在办理曾某司法救助案中，引

入心理疏导、亲职教育等举措。
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